

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75. VENTA: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias; la de Administración á Juan José Morato.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º

LO QUE DEBE HACERSE

En la pasada lucha electoral ha acreditado el Partido Socialista su disciplina, su organización, su seriedad, su honradez y una fuerza política verdaderamente respetable.

De ello han dado fe, no ya los amigos ó los hombres que simpatizan con nuestras ideas, sino los enemigos, los que siempre nos han combatido, los que no ha mucho afirmaban que no había en España terreno apropiado para que el Socialismo prosperase.

A pesar de reunir esas condiciones, nuestro Partido no ha podido franquear las puertas del Parlamento. ¿Por qué? Porque en España, por el desdén que muestra la generalidad hacia el derecho electoral y por lo que le han viciado con sus malas artes y hasta con sus infamias gobernantes y adinerados, no basta para que venza en las urnas un partido que tenga arraigo en una parte del país, sino que precisa además contar con fuerza suficiente para impedir el soborno, para hacer imposible la coacción, para anular los chanchullos y las trapacerías.

Por carecer de esa fuerza no ha vencido materialmente nuestro Partido en la última contienda electoral; por no tener elementos para meter en cintura á los que compran votos, manejan el embuchado y el pucherazo, no abren los colegios y reparten el censo de una circunscripción entre los candidatos convenidos por un par de caciques, el Partido Socialista no ha triunfado en Madrid, en Bilbao y acaso en Asturias.

Y como esta es la realidad, y en la realidad debemos vivir siempre los que luchamos por acabar con tanta mentira, tanta falsía y tanto artificio como el régimen burgués encierra, lo que toca hoy hacer á los socialistas no es lamentarse de la apatía que muestra el cuerpo electoral ni de las pésimas costumbres que en el ejercicio del sufragio han creado todos los elementos que contribuyen á sostener la presente sociedad, sino desplegar mayor suma de energías y de actividad que nunca, á fin de adquirir cuanto antes la fuerza que les es indispensable para hacer efectivos sus triunfos en las luchas electorales.

Deben nuestros correligionarios, sin temor al cansancio ni á la fatiga, recomendar á los trabajadores el uso de la acción política, ó, lo que es igual, la práctica de los derechos individuales.

Deben los socialistas ser tenaces y perseverantes en exponer ante sus compañeros de miseria el valor del voto y los efectos perniciosos que ocasiona el uso de él á favor de quienes los explotan ó su apartamiento de las urnas.

Deben los socialistas no cesar de poner en relieve en dividida la actual sociedad en dos bandos, de explotadores uno, de explotados otro, todo voto que éstos den á los enemigos de su clase constituye una traición á los intereses de los trabajadores.

Deben los socialistas combatir sin reparo alguno á cuantos prediquen la abstención electoral, porque esa abstención representa para los burgueses facilidad de dominar políticamente á los proletarios y para éstos una esclavitud mayor tanto política como económica.

Deben los socialistas hacer ver á los trabajadores que se preocupan casi exclusivamente del movimiento de resistencia que proceden sin lógica luchando en el terreno económico contra sus patronos y dando en el terreno político sus votos á los hombres que mantienen el régimen patronal.

Deben los socialistas inculcar fuertemente en el ánimo de los obreros que hacen de su voto mercancía la idea de que su acción, sobre ser infamante y atentatoria, por consiguiente, á su dignidad, es dañosa para él, para su familia y para sus compañeros.

Deben los socialistas cuidarse en su propaganda, más que de enardecer y entusiasmar á sus oyentes, de persuadirlos, de con-

vencerlos del valor de nuestras ideas, porque los convencidos no flaquean, ni se venden, ni se apartan del camino de la verdad.

Deben los socialistas combatir el vicio en los trabajadores por él dominados, recomendarles que cumplan como buenos en su hogar y que se instruyan lo más posible leyendo periódicos y folletos y observando los hechos que con su vida se relacionen.

En una palabra, deben los socialistas dar conciencia de sus intereses, de lo que son en la actual sociedad y de lo que están llamados á ser al mayor número de obreros que eso desconozcan, mostrándose en labor tan útil y elevada infatigables, decididos, constantes.

Haciendo esto lograrán el doble fin de aumentar considerablemente las huestes socialistas y crear la fuerza que garantice en otras elecciones legislativas su entrada en el Parlamento.

El retraso que hoy les hacen sufrir las trampas, los atropellos y el soborno empleados por la burguesía, harán que la conquista de aquél por nuestro Partido alcance mayor resonancia y produzca efectos más hondos.

LA SEMANA BURGUESA

Ahora sí que va de veras.

Presididos por el Sr. Aguilera, se reunieron ayer los tenientes de alcalde, acordando la más escrupulosa vigilancia en la expendición de los artículos de consumo y el cumplimiento de las prescripciones de las Ordenanzas municipales en todo cuanto afecte á la policía urbana.

¡Ah! Pero esas cosas ¿hay que acordarlas? Pues nosotros creíamos que estaban ya acordadas desde que en el mundo existen Ordenanzas municipales.

Que no se han inventado para que rijan con intermitencias. Por ejemplo, cuando no hay elecciones en puerta.

Ya hemos convenido todos (incluso el presidente del Consejo de Ministros) en que las últimas elecciones han salido «un poquito desiguales».

Pero la culpa no ha sido del Gobierno, «que hubiera visto con gusto un diputado socialista en el Parlamento».

Para muestra. La culpa es de los que mataron á Meco.

Y la prueba de que en este asunto el Gobierno se lava las manos, como Pilatos, está en el último timo que «se trae» el Sr. Sagasta.

Y que consiste en pedir que la Comisión de actas del Congreso la formen los jefes de todos los partidos.

¿Puede darse mayor prueba de sinceridad? Como que así se les presenta ocasión á los jefes de las minorías de demostrar que son amantes de la pureza del sufragio.

Echando á la colada las actas de muchos diputados de oposición que vienen encasillados.

Y aquí del timo de D. Práxedes.

¿Se anulan las actas de los ministeriales que vienen sucias? Pues éstos dicen como el escribano del cuento: ó se tira de la cuerda para todos ó para ninguno.

Y para «solucionar» el conflicto se acuerda echar una manta.

Y todos contentos.

En compañía de 70.000 duros y de una chavala de diez y siete primaveras ha hecho un viaje de Méjico á Madrid un respetable ministro del Señor.

Los 70.000 pesos procedían de los bienes del clero de Guadalajara (Méjico), que sin duda se estaban apollillando y el curita ha hecho la obra de caridad de «darles aire».

Y la próxima es una hija de confesión que

se trajo sin duda para que le consolase en este valle de lágrimas.

Esto se llama saber viajar. Y predicar con el ejemplo contra la corrupción de este mundo pervertido.

Ocupase en *El Imparcial* el Sr. Alcántara García de la Exposición de pequeñas industrias que se está celebrando en los Jardines del Buen Retiro por iniciativa del Fomento de las Artes, y después de elogiar una instalación, dice:

Estas expresiones de aplauso y alegría ante la manifestación de los méritos de la industria madrileña, son tan espontáneas como las que puedan inspirar una obra de arte elevado, que obra de arte es al fin todo aquello que informa el buen gusto; pero como puede haber maliciosos que las crean interesadas, sepan que ni el aplauso ni la censura se cobran en *El Imparcial*.

Alusión que no vemos recogida por ningún periódico.

Aunque sí vemos á diario bombos de los que suenan en las Cajas de las Administraciones.

También hemos visto rodar por la Prensa la noticia de cierto *chantage* en que aparecen mezclados periodistas y comunidades religiosas.

Y merecía la pena de que esto se aclarase. Ahora que andamos á vueltas con la regeneración.

Los romeristas del distrito de la Inclusa han dirigido un documento á los republicanos, en el que, tratando de justificar su nueva postura, dicen verdades como puños.

Véase la muestra:

Si el partido republicano hubiera sido conducido á la lucha después del triunfo de 5 de marzo de 1898, tal vez, si la victoria hubiese coronado nuestros esfuerzos, se habría evitado el espectáculo vergonzoso de Melilla, preludio de la insurrección de Cuba primero y de los desastres de 1898 después, en los que no sólo perdimos nuestras colonias, sino algo que vale más: nuestro honor. Al partido se le engañó miserablemente en 1893, puesto que para alentarle á la lucha legal se le dijo por el Sr. Salmerón, el 4 de febrero en el mitin celebrado en el Circo de Rivas, que las elecciones que se iban á verificar eran las últimas que haría la Monarquía, y que había que demostrar nuestra fuerza. Vencimos: nuestro triunfo conmovió los cimientos de la Monarquía, hizo fijar en nosotros los ojos de Europa y nuestros prohombres, por todo trabajo revolucionario, sostuvieron aquella lucha de la sesión permanente del Congreso, acabada de tal manera que llevó el desaliento á los que esperaban actos de virilidad en cumplimiento de lo dicho el 4 de febrero, marchándose poco después á aspirar las brisas del mar para descansar de las fatigas de tan heroica! lucha.

Constituyámonos los que hemos abandonado á los que, más reaccionarios que el partido moderado que hizo el Concordato de 1851, no quieren pedir su cumplimiento, y, por tanto, defienden la existencia de los frailes y demás órdenes religiosas no concordadas; á los que cuando las guerras de Cuba y Filipinas no pidieron el cumplimiento del precepto constitucional que impone el servicio militar obligatorio; á los que no han pedido que todos seamos elegibles para los cargos concejiles; á los que no han pedido la reforma del sufragio universal para evitar el falseamiento de que viene siendo objeto; á los que ven impasibles la obra que está realizando contra el Jurado para desacreditarlo; á los que no han pedido que se reforme el Código penal, imponiendo penas severísimas á los que adulteran toda clase de sustancias alimenticias y las expenden faltas de peso, causas de que la mortalidad alcance en nuestro país la cifra mayor conocida en el mundo; á los que hacen una oposición menos enérgica que la de algunos monárquicos; á los que no han hecho nada para que el país sepa la causa de los desastres de 1898 y, por último, á los que no han imitado á Zola empleando todos los medios para obtener la revisión del proceso de los atormentados de Montjuich.

La crítica es exacta y merecida. Pero los críticos se equivocan al creer

que D. Francisco Romero Robledo les va á traer las gallinas.

Otra prueba de la *débacle* del partido republicano nos la suministran las últimas elecciones.

Sol y Ortega, disgustado por el escaso número de sufragios que ha obtenido, se retira á la vida privada.

El doctor Esquerdo dimite la jefatura de su partido... y se queda con la prehistórica petaca de Ruiz Zorrilla.

Y Salmerón se queda otra vez sin acta. Los dioses mayores del republicanismo se van ó los echan.

Pero ¿quienes quedan? ¡Ah! quedan los jóvenes. El Sr. Castrovido lo dice entusiasmado.

Quedan Lerroxx, republicano-anarquista (¿eh?) y diputado por Moret; Melquiades Alvarez, diputado republicano encasillado; Fernández Carvajal (habla Castrovido) «un ex orgánico, orador de mitins, despotricador contra los jefes, republicano de tercera fila, á quien ha bastado acercarse á Romero Robledo y adularle disparatada, ridículamente para obtener el encasillamiento por Castrojeriz», y Rodrigo Soriano, que á lo sumo es una X en el republicanismo.

¿Son éstos los hombres nuevos, encargados de sustituir á los jefes fracasados?

Pues puede la Monarquía continuar durmiendo á pierna suelta.

En el Gobierno civil de Madrid debe de haber un Manual para uso de gobernadores.

Y en ese Manual un artículo que especifique las trabas que pueden ponerse para que los socialistas no anuncien sus reuniones por medio de carteles.

Las trabas ó triquiñuelas son varias, pero todas conducentes al mismo fin: unas veces se pretexta que las letras son gordas, mas pareciendo un poco gordo el pretexto, se dice oficialmente que las palabras «Manifestación internacional obrera» puede entenderse «Manifestación en la vía pública»; otras se dice que el señor gobernador está muy ocupado apagando un fuego y no puede autorizar los carteles hasta una hora en que no hay tiempo material de fijarlos en las esquinas; y otras se dice cariñosamente que hay que suprimir tales y cuales palabras, que son, naturalmente, la salsa del anuncio.

Este último procedimiento ha adoptado el gobernador de Madrid con el cartel en el cual anunciaba el Comité Socialista el mitin de protesta por los chanchullos electorales que se celebró el lunes último; pero como dicho Comité no había nombrado al señor Barroso corrector de estilo de la literatura socialista, y como no hay ninguna ley ni pragmática que autorice á los gobernadores para meter el lápiz rojo más que en las cartas que escriban á sus familias, se negó aquél á admitir las tachaduras gubernativas y nos quedamos sin cartel.

Pero el Sr. Barroso se habrá podido vencer, como en su tiempo se vencería el Sr. Aguilera, de que con los socialistas no se puede pasar por liberal sin serlo.

La Comisión formada por representantes de la Unión Nacional, los romeristas y los partidos republicano y socialista para examinar las actas de Madrid y pedir en su día al Congreso la anulación de las elecciones de la corte, ha terminado ese trabajo, del cual ha resultado buen número de actas con pucherazos, embuchados y otros excesos, siendo de advertir que se ha prescindido de aquellas en que las diferencias con los datos del *Boletín Oficial* son insignificantes.

El examen de las actas de Madrid es curioso, y demuestra que los presidentes de Mesa han cumplido al pie de la letra las instrucciones que para que velaran por la pureza del sufragio les dió nuestro alcalde mayor.

Instrucciones dadas en alta voz para engañar á los cándidos.

Y sin perjuicio de dar otras reservadas,

LAS ELECCIONES EN MADRID

II

La enseñanza acaso más importante de las elecciones es que no existe en Madrid fuerza alguna política tan considerable, tan disciplinada, tan consciente y tan organizada como la socialista.

Liberales y conservadores carecen totalmente de arraigo; sin el Poder, aun poniendo en sus candidaturas personalidades de renombre y de dinero, no logran arriba de un millar de votos. Carecen de ambiente las fracciones turnantes, son profundamente impopulares, y ni las mismas clases cuyos intereses representan y defienden les prestan calor y vida.

Hubiera verdadera sinceridad, y ni los apellidos prestigiosos, ni la fuerza del oro los salvaría del naufragio y la rechifla.

La Unión Nacional no ha movido tampoco grandes huestes. Las individualidades de ella que han figurado en candidatura, con haber organizado y dirigido la protesta ridícula del cierre de tiendas, con haber revuelto en la apariencia al menos—á las innumerables clases mercantiles, verdadera epidemia parasitaria de Madrid, no han llegado á crear convicciones que en las urnas se mostrasen, lo cual indica bien á las claras cuánto de aparato y teatral tiene el movimiento de las Cámaras, cuán poca y cuán mala masa de opinión le sigue. Sin el apoyo del Gobierno, la Unión Nacional de Madrid ocuparía uno de los últimos puestos en las candidaturas votadas.

No ha sido más feliz la conjunción romerista-republicano-gremial, y de no haber tirado uno de sus hombres el dinero á manos llenas, aun sería su votación más infima que la de la Unión Nacional.

Ni las artes de Romero Robledo y sus lugartenientes, ni el refuerzo de los republicanos revolucionarios, ni el auxilio de los agitados gremios, representados por dos verdaderas nulidades, la han salvado de un espantoso fracaso.

Inútilmente han menudeado las reuniones, en vane se ha hecho hablar en ellas á obreros que lindan—si no están—en el anarquismo; en balde se ha contado con un periódico diario y popular al incondicional servicio de tan caótica amalgama; tiempo perdido: la escasa opinión manifestada en las urnas ha mostrado bien á las claras su desprecio hacia las coaliciones de la vanidad y de la ambición mezquina vacía de meollo.

Pero con quien la opinión se ha mostrado más inexorable ha sido con los republicanos. Fueron á la lucha coligados partidos en un tiempo formidables, capaces de ocupar los seis primeros puestos entre los candidatos electos, luchando contra la omnipotencia del Gobierno. Hombre tan popular, tan merecedor de simpatía y consideraciones como el del Sr. Pi y Margall apenas ha logrado sumar un centenar más de votos que el de uno de los candidatos socialistas.

¿Qué se hicieron aquellas multitudes populares afiliadas al Federalismo? ¿Qué aquellas clases que daban al Progresismo vigor y número? Todo pasó, por desgracia. Aquellas fuerzas se malgastaron, y no las recobrarán los republicanos.

En cambio, el Partido Obrero, escarnecido un día por todos, calumniado más tarde, despreciado después, ha mostrado que tiene fuerza y prestigio, que sabe mover bien sus huestes, que tiene fe y masas, que es el valedor de los derechos.

Compárense los resultados numéricos de las elecciones, descompónganse—y aunque no se descompongan—los diversos elementos que formaron coaliciones, y se verá si en razón no ocupan los socialistas los dos primeros lugares de la circunscripción.

Es esto verdad evidente que debe servirnos de estímulo. Somos el partido más fuerte de Madrid, llevamos á las urnas más votos honrados y sinceros que cualquier otro; el porvenir es nuestro indudablemente.

La misma descomposición en que se encuentran los partidos todos que lucharon nos indica también cuán halagüeño es el camino que ante nosotros se presenta; nos indica claramente cómo nuestros avances han de ser rápidos en lo futuro.

En el período de desintegración de fuerzas en que nos encontramos y que las elecciones nos han hecho ver con claridad meridiana, sólo nosotros nos mantenemos fuertes é incommovibles, y aun lamentando que los desaciertos de los partidos republicanos hayan derrochado fuerzas enormes de progreso, en el actual desconcierto y desorientación nosotros tenemos mucho que ganar.

Seamos activos y encaucemos bien nuestros esfuerzos, y el Madrid obrero en masa

formara pronto en torno del núcleo de los 4.500 votos dados á la candidatura socialista.

El Juzgado ha impuesto multas á varios correligionarios de San Sebastián que el día de las elecciones se dedicaron á impedir la compra de votos.

Excusado es decir que la pena no se funda en eso, sino en que dichos compañeros desacataron á la autoridad, recurso parecido al de «ejercieron coacción» cuando se quiere condenar á huelguistas.

Como los socialistas condenados, igual que los demás trabajadores, carecen de recursos para pagar la multa, han dado con sus huesos en la cárcel.

Cosa que no les ha pasado ni pasará á los candidatos burgueses ni á sus gentes por comprar votos.

Que así es, por más que otra cosa se diga, la justicia burguesa.

Por error material en el extracto del discurso de nuestro amigo Vera se dice: «la lucha económica no puede destruir dos obstáculos esenciales en el régimen: el excedente obrero y la condición miserable del capital».

Sustitúyase la voz *miserable* por *incoercible* y queda el error deshecho.

Nuestros correligionarios de Alicante han empezado á publicar un semanario con el título EL MUNDO OBRERO.

Deseámosle larga vida.

Por la pureza del sufragio.

EN LA ARBOLEDA

A la reunión celebrada en este punto, de que dimos cuenta en el número anterior, para protestar de los amaños, coacciones y atropellos realizados en las últimas elecciones, y principalmente de lo ocurrido en Bilbao y Madrid, asistieron más de 4.000 mineros.

Usaron de la palabra los compañeros Beascochea, Perezagua é Iglesias.

Censuró el primero la conducta hipócrita del Gobierno recomendando en circulares y otros documentos la sinceridad electoral y tolerando después á sus representantes las mayores arbitrariedades y desafueros.

Fustigó duramente el segundo á la burguesía y á las autoridades de Bilbao por el infame proceder de aquélla y la complicidad de éstas en la corrupción del sufragio, y estableció un paralelo entre la conducta noble y levantada del Partido Socialista y la desocada y criminal de los mantenedores del presente régimen, que no tiene reparo en echar mano de los hombres más desalmados con tal de conseguir un acta.

Iglesias hizo ver que se había robado al Partido Socialista un acta en Bilbao y otra en Madrid, y que para evitar tales robos, cometidos ó auxiliados por las mismas autoridades, era necesario que la clase trabajadora, dando al derecho electoral toda la importancia que tiene, le ejerciera con tesón y energía.

Discurrió después acerca de la situación desgraciada de los obreros de las minas, y dijo que éstos no mejorarían mientras no se agrupasen, crearan fuertes lazos de solidaridad y buscasen los momentos oportunos para arrancar á sus explotadores menos horas de trabajo y salarios más elevados. «El Partido Socialista—dijo—es el que lucha por el mejoramiento y la emancipación de los explotados, y bajo su bandera, mineros, debéis agruparos todos.»

El presidente, compañero Serrano, puso fin al acto recomendando mucha unión y mucha constancia para dar al traste con el régimen capitalista y establecer el reinado del Socialismo.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

EN BILBAO

El mitin de igual carácter celebrado en esta villa el 26 de mayo lo presidió Toribio Pascual, que dedicó un sentido recuerdo á la memoria del obrero asesinado en la mañana del día 19 y calificó de escandalosas cual ningunas las elecciones últimas verificadas en Bilbao.

La concurrencia pasaba de 4.000 personas.

Villanueva hizo ver el ningún respeto que la burguesía española en general y la bilbaína en particular muestra por el sufragio, condenó los procedimientos á que ésta apela para tener en la Cámara de Diputados la representación de la capital de Vizcaya y exhortó á los trabajadores á to-

mar con interés cada vez mayor el derecho electoral, para impedir que uno de sus verdugos sea su representante.

Perezagua puso de relieve los medios indignos á que habían apelado los agentes del Sr. Zubiría para darle el acta de Bilbao, hizo notar el descrédito y la inmoralidad política de sus principales auxiliares, que contrasta con la honradez y la generosidad de los socialistas, y señaló la falsía del gobernador prometiendo velar por la sinceridad electoral y luego convirtiéndose en auxiliar de los corruptores del sufragio.

Atacó á la Prensa bilbaína por no haber consagrado á la memoria de Orte, primer concejal socialista del Municipio de Bilbao, unas cuantas líneas haciendo justicia á su honradez é integridad, mientras tributa elogios á los que van al Ayuntamiento á procurar por sus negocios ó por los de las personas á quienes sirven, y pidió á los trabajadores que en las próximas elecciones municipales no den sus votos á gentes que no muestran interés por el pueblo de Bilbao, y sí á los candidatos socialistas.

Iglesias patentizó la complicidad de la autoridad gubernativa en la elección del candidato burgués, indicando la fuerza armada que había en la proximidad ó en la misma puerta de los colegios y la actitud provocativa en que aquélla se hallaba. Dijo que el gobernador, dando oídos á las mentiras de los patrocinadores de la candidatura del Sr. Zubiría y desdeñando las razonables peticiones de los socialistas, había tenido intranquilo á Bilbao el día de las elecciones y hecho no poco para que se derramase sangre abundantemente; cosa que no había ocurrido por la sensatez y la cordura de los trabajadores, que supieron contener la justa indignación que les produjo el asesinato de uno de los suyos.

Condenó asimismo la conducta de la autoridad municipal, que para facilitar mejor la compra de votos llegó á cometer la arbitrariedad de ordenar se quitasen los bastones á los socialistas, dejando, en cambio, sin cachear á la galopesca y los criminales que estaban al servicio del candidato burgués.

Sostuvo que las Cortes se deshonrarían si aprobasen el acta del Sr. Zubiría, la cual, á más de haber sido obtenida por la coacción y el dinero, estaba salpicada de sangre, vertida por un ex presidiario.

Puso fin á su discurso recomendando á los trabajadores la defensa de sus intereses, la práctica de los derechos políticos y el desarrollo de sus energías para impedir la comisión de actos tan deshonrosos é infamantes como los cometidos en la última campaña electoral.

Después de estos discursos, que fueron muy aplaudidos, el presidente sometió á la aprobación de la concurrencia la conclusión siguiente:

Más de 4.000 ciudadanos reunidos en la mañana del 26 de mayo en el Teatro-Circo del Ensanche,

Considerando que el lujo de fuerzas desplegado el pasado domingo por el gobernador civil favoreció la elección del Sr. Zubiría;

Que este señor ó los que apoyaban su candidatura, siguiendo la costumbre de los candidatos ricos en Bilbao, sobornaron por medio de numerosos agentes á una parte del cuerpo electoral;

Que muchos guardias municipales, negándose á detener á los agentes que compraban votos, contribuyeron al triunfo de dicho señor,

Y que éste ó sus principales sostenedores, con tal de alcanzar el triunfo, no han reparado en tener á su servicio individuos de pésimos antecedentes morales, como lo prueba el que el matador de un socialista en la calle de Hernani es un licenciado de presidio,

Piden á las Cortes la anulación del acta de D. Tomás Zubiría.

Un sí unánime y enérgico respondió á la pregunta que para su aprobación hizo el presidente.

EN PUERTO DE SANTA MARÍA

La Agrupación Socialista, en asamblea verificada el 28 del pasado, acordó enviar por conducto de nuestro semanario el testimonio de su profundo dolor á la familia del correligionario asesinado en Bilbao y un entusiástico aplauso á cuantos aquel día lucharon por que el derecho y la justicia no fueran escarnecidos por la burguesía bilbaína y sus secuaces, á la vez que protestar enérgicamente de la conducta observada por el Gobierno permitiendo que tal crimen se cometiera y que se robe en Bilbao y en Madrid la representación de la clase obrera en el Parlamento.

EN MADRID

Con bastante concurrencia, entre la que se veía á no pocos significados republicanos, y particularmente á varios de los que en Madrid fueron candidatos, celebróse el

día 3 del actual la reunión en favor de la pureza del sufragio.

Las habilidades gubernativas fueron inútiles, porque la reunión tuvo por ellas mayor publicidad.

Presidió Cermeño y hablaron Barrios, Caballero, Quejido é Iglesias, los cuales no es preciso decir que fueron aplaudidos.

Difícil dar idea de sus peroraciones, sobrias de frase, ricas en ideas y en hechos.

Cómo se han hecho en Bilbao, en Madrid y en otras partes las elecciones; complicidad desocada del Gobierno con los cien presidiarios á sueldo de Zubiría, encargados de la compra de votos; responsabilidad de todos los partidos, con excepción del Socialista, en la corrupción del sufragio; descomposición manifiesta de todas las banderías burguesas; honradez, empuje y progreso del Socialismo; certeza del triunfo en las primeras elecciones; necesidad de perseverar en el actual camino y de trabajar con ahínco y fe; triunfo moral evidéntísimo de los socialistas... Tales fueron los temas desarrollados con abundante razonamiento ó con copia de datos—según el caso—por los oradores.

Se dijeron grandes verdades á los gobernantes, se los censuró con energía; se les dijeron también á los partidos progresivos, que toleran en su seno á hombres que ganan actas por estar encasillados.

Alientos y esperanzas no faltaron, siempre dentro de la realidad y reconociendo los formidables obstáculos contra los cuales se lucha, pero que va venciendo la labor paciente y seria, labor civilizadora y aplaudida por todos los hombres de recto pensar, sea cualquiera el campo en que militen.

Remate de la reunión fué una moción que se aprobó con grandes aclamaciones, moción que se llevará á las Cortes con las votadas por las demás Agrupaciones.

LOS SUCEOS DE LA CORUÑA

Con fecha 1.º del corriente nos escribe nuestro corresponsal en la capital gallega:

Los partidarios de la huelga general y de los procedimientos de fuerza pueden estar satisfechos de su obra. La sangre proletaria ha corrido en abundancia. El número de muertos y heridos es considerable, no pudiendo fijar ahora el número. En mi próxima os lo diré. Si los elementos á que me refiero han procedido torpemente, las autoridades no han demostrado pizca de inteligencia para conjurar el conflicto. Algunas de las muertes hechas han sido verdaderos asesinatos. Si la responsabilidad de la sangre derramada es en primer término de los elementos á que me refiero, corresponde una buena parte á las autoridades, entre las que hay que incluir al alcalde, republicano. Por hoy no os digo más.

Calculábamos nosotros, por la propaganda insensata que en La Coruña han hecho los partidarios de la huelga general, que á ellos se debería en parte los tristes sucesos allí ocurridos, y eso confirman las anteriores líneas.

Cuanto á la torpeza de la autoridad para resolver el conflicto, échase de ver por la narración que de los mismos sucesos ha hecho la Prensa burguesa, desprendiéndose también de lo dicho por ella que la Guardia Civil, ya por las órdenes recibidas ó por propio impulso, se ha mostrado feroz y sanguinario.

De su proceder y del de las autoridades de la capital gallega, protestamos enérgicamente, recomendando á la vez á los trabajadores no sigan á los que les recomiendan que apelen á la huelga general, pues hoy ésta, salvo en casos muy contados, ocasiona derramamientos de sangre estériles totalmente para los oprimidos.

Sucesos como los del Ter, de Barcelona y de La Coruña, lejos de mejorar los intereses de la causa obrera ó hacer que ésta anticipe la hora de su triunfo, dificulta lo primero y retrasa lo segundo.

LA HUELGA DE GIJÓN Y LA PONZOÑA ANARQUISTA

(NOTAS PARA LA HISTORIA DEL MOVIMIENTO OBRERO)

XII

LA INTERVENCIÓN DE «CLARÍN»

Encargado este popular catedrático por *El Imparcial* de mandar á este diario información de la huelga que nos ocupa, me pidió datos que le ayudaran en su misión, que gustoso le di, y que procuré fueran lo más exactos posible y desprovistos de toda pasión de partido ó personalidad.

Además le di los nombres de algunos co-

rreligionarios y de algunos anarquistas, para que cuando fuese a Gijón adquiriese más informes de ellos, y oyendo a las dos partes que más habían influido en el movimiento obrero, fueran sus Crónicas verdaderamente imparciales. Así lo hizo D. Leopoldo Alas; mas como la verdad, observada sobre el terreno por dicho señor, no favorecía a los anarquistas, éstos le atacaron despiadadamente con gran detrimento de la doctrina ácrata.

La intervención de Clarín en la huelga no fué debida al prurito de dicho señor de meterse en camisa de once varas; surgió de una entrevista que tuvo con una Comisión de obreros socialistas y anarquistas, que dijo le aceptaba como intermediario, y de su deseo de ayudar a los obreros evitándoles una derrota completa, que presentaba, por datos de que era poseedor. Dicha Comisión la componían dos socialistas, dos anarquistas, un semisocialista y un semianarquista.

Antes de intervenir Clarín, y antes del paro general, hubo una junta de autoridades civiles, militares y eclesiásticas. Por cierto que un párroco dijo que si había presente algún representante de la Prensa, él se retiraría, ante cuya amenaza el gobernador rogó se retirasen los periodistas.

En esa junta, el Sr. Olavarría, en nombre de la Asociación patronal, dijo que aceptaba las proposiciones de los obreros (8 horas y 5 pesetas), a condición de que el trabajo fuera libre, porque así llamaría obreros asociados cuando fueran insuficientes los de la brigada para las faenas del puerto. De haber sido aceptada esta proposición, los obreros castellanos de la brigada poco pararían en Gijón y quizá hoy trabajarían en el muelle los asociados 8 horas, ganarían 5 pesetas y se habría evitado la huelga general; pero en aquellos días estaban muy valientes los obreros y desde luego podía comprenderse que tal proposición no se aceptaba, como efectivamente no se aceptó.

En la segunda semana de huelga parcial, el gobernador llamó por tres veces a la Comisión de huelga, compuesta de individuos de varias Directivas de las Sociedades obreras, y la propuso en la última reunión, como fórmula para acabar la huelga de los obreros del muelle y evitar la general, de que se hablaba ya, la jornada de nueve horas. Fué rechazada dicha proposición. (Cualquiera hacía razonar en aquellos días, después de la campaña de los anarquistas, a los obreros huelguistas!

A la semana siguiente, ó sea la anterior a la huelga general, fué cuando la Sociedad de Tipógrafos, influida por los anarquistas, después de conocer el acuerdo de la Asociación de patronos de ir al paro general, creyendo poner una pica en Flandes, acordó declarar la huelga en las imprentas, que estaban exceptuadas de aquél, huelga que terminó con una espantosa derrota antes de cesar la general.

En el intermedio de las entrevistas de autoridades, patronos y obreros, para llegar a un acuerdo antes del paro general, celebró sesión secreta el Ayuntamiento, para, con la Comisión de huelga, ver el modo de terminar el conflicto con la jornada de nueve horas, gestiones que, como las anteriores, fracasaron ante la resistencia de los obreros.

Como ya queda explicada la llegada e intervención de Iglesias, nada más he de decir de ella.

Así las cosas, por lo que respecta a las gestiones practicadas para que patronos y obreros llegaran a un arreglo, llegó don Leopoldo Alas a Gijón en la primera semana de huelga general e intervino en ella por la causa que queda expresada.

Al día siguiente de la entrevista de Clarín con los obreros, celebraron una reunión dicho señor, D. Emilio Olavarría y la Comisión obrera. En dichas reuniones, gracias a los trabajos de Clarín cerca de Olavarría, de quien era amigo particular, este último ofreció como solución la jornada de 8 horas, 4 pesetas y 2 horas a 50 céntimos cuando fuesen necesarias, quedando la plantilla. La Comisión, excepto un individuo, pedía 8 horas, 4 pesetas y 75 céntimos las horas extraordinarias. Como se ve, no hay más diferencia que 0,25 en 9 horas y 0,50 en 10.

Por consejo de Clarín, en una asamblea de Juntas Directivas que se celebraba al día siguiente, domingo, con permiso de la autoridad militar, Huergo, en nombre de la Comisión, que la aceptaba, presentó la fórmula de las 8 horas, 4 pesetas y 0,75 por hora extraordinaria, que fué rechazada porque sí, sin la necesaria discusión. De haberse aprobado esta última solución, bastante buena entonces, cuánto hubieran ganado los obreros!

Huergo dimitió su cargo en la Comisión, siendo sustituido por un anarquista.

Varias soluciones que se presentaron des-

pues fueron igualmente rechazadas, acordando al fin sostener, para no ser tachados de intransigentes, la jornada de 8 horas, 4,50 de salario y 1 peseta la hora extraordinaria.

Esto fué lo que se hizo en la primera semana de huelga general, fracasando los buenos oficios de Clarín porque los que entonces tenían vara alta entre los obreros no veían más allá de sus narices.

A todo esto seguía preponderando el método socialista, y hasta los mismos anarquistas aconsejaban a los obreros no salirse de la legalidad.

La burguesía gijonesa salió, pues, chasqueada si pretendió con el paro general hacer una sangría ejemplar en el pueblo obrero.—M. VIGIL.

Oviedo, junio 1901.

ODIO Y MALA FE

Desde el momento casi que nuestro Partido acudió a la lucha electoral—y hace ya de esto algunos años—republicanos y anarquistas han sostenido que varios candidatos socialistas estaban encasillados.

Derrotados éstos al principio por falta de fuerzas, y más tarde por las malas artes y los atropellos de nuestros enemigos, los calumniadores no han cesado, sin embargo, de asegurar que el Gobierno apoyaba a nuestros compañeros.

Notorio es lo que las autoridades de Madrid han hecho para arrebatarse a uno de los candidatos socialistas el acta que había obtenido, y notorio es también el escandaloso apoyo que al candidato burgués de Bilbao ha prestado el gobernador de aquella provincia; pues a pesar de eso y de la actitud hostil en que nuestro Partido ha de vivir con este Gobierno y con todos los partidos burgueses, no faltarán republicanos y anarquistas, cuando haya que elegir nuevo Parlamento, que llamen encasillados a los candidatos que el Partido Socialista presente en los distritos ó circunscripciones donde más fuerza tenga.

La explicación de esta insistencia en calumniar encuéntrase en que los calumniadores no proceden así por error, sino por odio y mala fe hacia los socialistas.

Lo que deben tener muy en cuenta los trabajadores conscientes y honrados para despreciar a quienes inspiran todos sus actos en sentimientos tan mezquinos.

RESULTADOS DE LA LUCHA

Valladolid.—Los votos que hemos obtenido en esta circunscripción—contando 13 dados en Zaratán—han sido 351, aunque el escrutinio oficial nos da algunos menos.

Más fueron los sufragios que alcanzamos en las elecciones de 1899, pero no hay que olvidar que entonces apenas hubo lucha, pues concertados los distintos partidos burgueses bajo la égida de Gamazo, presentaron tantos candidatos como diputados se elegían, y las malas artes les emplearon solamente para obtener el primer puesto.

Ahora la lucha ha sido empeñadísima: unidos los republicanos, excepto los federales, que se retrajeron, con los de la Unión Nacional, para derrotar a los gamacistas, no han perdonado unos y otros ninguna clase de medios para salir vencedores. Sobre todo, los gamacistas, que no contaban con el apoyo oficial, han apretado de firme. Esta vez se han pagado bien los votos y se han ejercido coacciones enormes. Los que no se rendían al dinero, rindiéronse a la amenaza de perder el trabajo si no votaban la candidatura burguesa.

Tener en estas condiciones 351 sufragios no es alcanzar un triunfo moral, pero es demostrar que hay aquí un núcleo de electores que resisten toda clase de asedios y que han de trabajar con voluntad y perseverancia por aumentar su número combatiendo la corrupción electoral que hoy nos domina.—El correspondiente.

Burgos.—Sin contar los votos socialistas que no se leyeron en el escrutinio, y que fueron bastantes, la candidatura socialista ha tenido oficialmente 127 votos.

Valdelateja.—En este pueblo, de la provincia de Burgos, ha tenido 7 votos la candidatura socialista.

Miranda.—En las elecciones verificadas últimamente, los caciques nos han regalado diez votos. Si bien no muchos, por las condiciones especiales de este pueblo, hemos tenido bastantes más.

Excusado es decir que hemos carecido de intervención en las Mesas y que se nos ha hecho cruda guerra por no habernos sometido a lo que querían los caciques, que no era otra cosa sino que retirásemos nuestra candidatura y no publicásemos manifiesto electoral. A cambio de esto nos ofrecían la benevolencia oficial para las próximas elecciones municipales.—El Comité.

Gijón.—Aquí las elecciones han sido bochornosas. Algunos colegios no se abrieron y en los otros los votos se adjudicaron a quienes quisieron los mangoneadores. En el escrutinio no apareció ningún voto socialista. En la Sección de Tremañes, donde contábamos con unos 40 votos, no se abrió el colegio.

De haber habido algunos escrupulos, y no obstante faltar en el Censo la mayor parte de los correligionarios, habríamos tenido de 80 a 100 votos.—El correspondiente.

Oviedo.—Nuestro estimado colega LA AURORA SOCIAL calcula que los votos que hubiese obtenido la candidatura socialista en los puntos de Asturias donde no se han abierto los colegios pasarían de 500.

Palma de Mallorca.—Las elecciones aquí han sido escandalosas. Coacciones, chanchullos, compra de votos, es lo que ha dominado en esta capital. En algunos pueblos ya se había hecho el reparto de votos la semana anterior al día de la elección, abriéndose los colegios por pura fórmula. Los sufragios obtenidos por nuestra candidatura han sido 180.—El correspondiente.

Valencia.—En circunstancias difíciles hemos ido a las elecciones esta vez: por una parte, teníamos que luchar con el enojo fantástico de los republicanos chillones, que todo lo prometen y nada cumplen, y por otra, al presentarse la candidatura del Dr. Moliner, era forzoso que desdiciéramos de la nuestra los votos de muchos obreros que, simpatizando con el Socialismo, habrían dado su voto a Pablo Iglesias. El escrutinio oficial acusa 92 votos, si bien podemos afirmar que han sido algunos más los que se han emitido, a pesar de aquellas contrariedades, votos más que han desaparecido en el recuento.

Nos queda el consuelo de haber triunfado el explotador a quien se le sublevaron los cajistas, porque es de suponer que las masas obreras no le habrán dado el voto considerándole un tirano de los trabajadores, y en algo se habrá comprometido quien tal confianza les merece. Con lo cual creemos que estamos en vías, los que vivimos del salario, de obtener todas las reformas... que beneficien la caja de la Administración de El Pueblo.

Los socialistas hemos creído eficaz incluir en nuestra candidatura el nombre del doctor Moliner, y por acuerdo unánime de la Agrupación, así hemos votado. Hemos entendido, como el Comité Nacional, que, desligada la candidatura del patrocinador de los Sanatorios populares de todo compromiso político, se trataba de un caso excepcional con respecto a nuestra táctica, y que por la idea que persigue, altamente beneficiosa para la clase obrera, merecía nuestro concurso.—El correspondiente.

La Coruña.—Los votos obtenidos aquí por la candidatura socialista no fueron, como dijimos en el número pasado, 95, sino 35.

Eibar.—Aquí republicanos de todos los matices, conservadores, mestizos y carlistas han trabajado la candidatura del monárquico señor García. Para que resultase más escandaloso el contubernio, se han comprado votos, haciendo esta digna operación dentro de los colegios. La candidatura socialista ha tenido 57 votos.

Bilbao.—Los votos obtenidos por la candidatura burguesa han sido 4.736, bastantes menos que alcanzó en las pasadas elecciones el Sr. Echevarría, y por la candidatura socialista 2.781, cerca de 500 más de los que reunió en 1899.

Placencia.—A pesar del carácter carlista de esta población, ha habido en ella 7 votos socialistas.

Vergara.—Sin núcleo socialista en ésta, han salido de las urnas 5 votos para nuestro Partido.

Densto.—Aquí, como en los demás puntos de Vizcaya, se han comprado los votos. Contra esta compra han luchado los socialistas cuanto han podido. A pesar de emplearse ese vil recurso, el candidato socialista ha tenido 67 votos.

DEL 1.º DE MAYO

Santiago.—Los obreros del ramo de construcción holgaron este día, así como algunos más de otros oficios.

Dos mítins se verificaron, uno por la mañana y otro por la noche. En el primero hablaron varios compañeros, tratando de la importancia de la Manifestación Obrera, del principio de asociación y de la triste vida que lleva el trabajador, y en el segundo se pronunciaron discursos y leyeron poesías.—El correspondiente.

Barruelo.—En el Centro Obrero, domicilio de la Sociedad «La Unión», ondeó la bandera de ésta desde por la mañana hasta por la noche el día 1.º de mayo.

No permitiendo las circunstancias abandonar el trabajo colectivamente, se dejó a los individuos en libertad de hacer lo que mejor juzgasen dada su particular situación.

A las siete de la tarde se verificó una reunión en el Centro Obrero, en la que leyó trabajos alusivos al día el compañero Alonso y pronunció un buen discurso Álvarez, haciendo resaltar la significación de la fecha que se celebraba, ensalzando el principio de solidaridad entre los trabajadores, recomendando a éstos el abandono de los vicios y de las malas costumbres y encareciendo la educación y el estudio.

Terminó el acto acordándose dirigir un saludo a todas las colectividades obreras que pelean por mejorar y redimir a los trabajadores, y dándose un viva al Primero de Mayo.—El correspondiente.

Mataró.—Los trabajadores de este punto verificaron un mitin la víspera del 1.º de mayo, organizado por todas las Sociedades obreras, y la Agrupación Socialista. Usaron en él de la palabra varios compañeros de la localidad y Comapoda, de Barcelona, quienes se ocuparon del alcance que tiene la movilización anual obrera.

Al día siguiente se paralizaron todos los trabajos, yéndose los obreros, con sus familias, al campo. Allí se celebraron dos mítins, uno por la mañana y otro por la tarde, hablando en éste Comapoda. Terminada la jira, la gente volvió al pueblo formada y batiendo marcha una orquesta, llegando así al Centro, aunque sin pasar por las calles principales, pues el alcalde prohibió que ni a la salida ni a la entrada en la ciudad los obreros recorrieran en manifestación aquéllas.

Después se celebró una velada literario-musical, que estuvo animadísima.

En resumen, la Fiesta del Trabajo ha resultado este año en Mataró con más brillantez que nunca.—El correspondiente.

Palencia.—Los obreros palentinos no trabajaron el 1.º de mayo, consagrando todo el día al descanso y a tratar de las ideas que han de emancipar a la Humanidad.

Por la mañana dirigiéronse los trabajadores al Centro Obrero, que estaba engalanado. A las doce de la mañana verificaron una manifestación, recorriendo la extensa calle Mayor y llegando al paseo denominado El Salón, donde se disolvieron.

Por la tarde, y en unión de sus familias, hicieron una jira al Sotillo, y allí, bajo los frondosos árboles que hay, y en medio de la mayor alegría, comieron las modestas meriendas que de sus casas llevaron.

Por la noche se verificó un mitin, que estuvo muy concurrido, y en el que usaron de la palabra y leyeron trabajos alusivos al día, el compañero Alonso, que presidió, y Pastor, Mallén, San Joaquín, Celada y Manzano, que fueron muy aplaudidos.

La satisfacción de los obreros por lo animada, pacífica y brillante que ha resultado la jornada, es grandísima.—El correspondiente.

Calella.—Hicieron fiesta el 1.º de mayo los obreros en géneros de punto, albañiles, peones, carpinteros, ladrilleros y muchos más de otros oficios.

De ocho a nueve la banda recorrió la población tocando pasacalles, a las cuatro y media dicha música salió a recibir a los muchos obreros que regresaban de la jira, los cuales, en manifestación, y dando vivas a la unión obrera, al Primero de Mayo y a las ocho horas, recorrieron varias calles, y, por último, hubo baile en la plaza. El entusiasmo ha sido muy grande.—El correspondiente.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Continúa la huelga de los boteros.

En Catauña.—Ha terminado la huelga de los cortidores de Igualada, declarada hace algunos meses.

Parece que el resultado no ha sido favorable a los huelguistas.

En Vizcaya.—La Sociedad Tipográfica de Bilbao ha alcanzado un nuevo triunfo.

Pretendieron los propietarios de la imprenta del periódico La Cruz rebajar el salario a los tipógrafos; pero como éstos se negaron a acceder, buscaron seis operarios en Salamanca para reemplazarlos.

Declarada la huelga, avistóse la Junta Directiva con los tipógrafos salmantinos, los cuales manifestáronse dispuestos a no traicionar la causa de sus compañeros.

En vista de esto, dicha Directiva reclamó y obtuvo de los propietarios de la imprenta de La Cruz lo siguiente:

1.º Abono de 330 pesetas a los tipógrafos de Salamanca como indemnización por los perjuicios que se les había irrogado.

2.º Pago a los huelguistas de los jornales de los dos días que duró la huelga.

3.º Respetar el derecho de asociación y pagar los mismos precios que se pagaban antes de declararse la huelga.

Y 4.º Que no despidiesen a ninguno de los huelguistas.

Con su celo, su tacto y su energía, la Sociedad Tipográfica de Bilbao está afirmando las modestas conquistas que obtuvo no hace muchos meses.

En Andalucía.—La Sociedad de Constructores de carruajes de Málaga nos comunica que la huelga que sostenía no ha terminado, y que se halla dispuesta a sostenerla mientras no se atiendan sus justas reclamaciones.

Tónganlo en cuenta los compañeros de dicho oficio que residen en otras localidades, por si fueran solicitados para ocupar las plazas de aquellos compañeros.

—Continúa en Sevilla la huelga de los trabajadores en hierro.

—Los agricultores de Lebrija y Trebujena, que estaban en huelga, han triunfado en su demanda.

En Valladolid.—Continúan en huelga los obreros en hierro, ebanistas, tapiceros y tallistas.

El gobernador, más por bullir que por de-

seo de solucionar dichas huelgas, ha reunido distintas veces a Comisiones de patronos y obreros. Estas entrevistas han sido nulas por la intransigencia de los patronos, que a toda costa quieren someter a los trabajadores.

Los huelguistas luchan con valentía, siendo contados los que han vuelto al trabajo. Su conducta es por todo extremo sensata. Para exponer las causas que han originado las huelgas se ha celebrado un mitin, respecto del cual, la Prensa, sirviendo los intereses de los patronos, ha guardado absoluto silencio.

El gobernador, como es natural, muestra deseos de que los obreros sean derrotados. Tan listo es, que supone a los socialistas culpables de las huelgas, y dice el muy... lince que para provocarlas les paga la Internacional (!).

Celebraremos que no tenga la satisfacción de ver rendidos a los huelguistas. Estos, por su magnífico comportamiento, merecen ser auxiliados. Pedimos, pues, a las Sociedades que cuentan con recursos practiquen con ellos el principio de solidaridad.

En Galicia.—Los operarios de los talleres del ferrocarril en Vigo se han declarado en huelga por no querer atender la Compañía las modestas reclamaciones de aquéllos. A dichos compañeros se han unido los mozos de carga y engrasadores.

La Compañía, para suplir a los huelguistas, recurrió a las brigadas de varias estaciones, pero los individuos de ellas se negaron a realizar más trabajos que los de la recomposición de las vías.

En vista de esto, la Empresa acudió al gobernador militar pidiéndole soldados para la carga y descarga de mercancías, y dicha autoridad fué tan complaciente con aquélla, que puso a su disposición 12 hombres del regimiento de Murcia.

Como es natural, los huelguistas han protestado contra esa parcialidad del gobernador militar.

Los oficiales de sastrería de la misma población han solicitado de sus patronos aumento en el precio de la mano de obra.

Cinco patronos han accedido y tres no, cuyos talleres han sido abandonados por los operarios. En la región valenciana.—Los alpargateros de Castellón se han declarado en huelga en vista de que sus patronos no sólo se han negado a aceptar sus demandas de mejora, sino que les han dado una respuesta de carácter despectivo.

Esos son los que luego hablan del proceder grosero é impositivo de los obreros.

En Asturias.—La huelga de los panaderos de Oviedo, que dura más de dos meses, prosigue en el mismo estado.

Los patronos, católicos unos, monárquicos otros y otros republicanos, observan la misma intransigente actitud que al principio, negándose a atender las modestas y justas reclamaciones de los obreros.

Quieren, como siempre, imponer a los obreros su voluntad.

Sin embargo, su soberbia les va costando cara.

Los huelguistas siguen recibiendo auxilios. En Santander.—Se hallan en huelga, en número de 180, los operarios de los talleres de Corcho, por negarse éste a pagarles con aumento las horas extraordinarias.

El ánimo de los huelguistas es excelente. —La Sociedad de Canteros y Marmolistas ha conseguido, sin acudir a la huelga, que los patronos aumenten el salario de los obreros 50 céntimos y rebajen una hora la jornada.

En esta de nueve horas. En Torrelavega.—Salvo un patrono, todos los demás del ramo de sastrería han concedido la rebaja de horas solicitada por sus obreros.

En las Baleares.—Los obreros vaciadores de Palma de Mallorca han reducido la jornada de trabajo a nueve horas.

En San Sebastián.—Los albañiles que estaban en huelga han encontrado ya ocupación. Con tal motivo, los patronos que no accedieron a la demanda de aquéllos beben los vientos por encontrar con quien suplirlos. Habiendo atraído con promesas algunos albañiles de Logroño, cuando éstos se enteraron de la causa por que se les había llamado, abandonaron los puestos.

En Elche.—Después de cuatro días de huelga, los costureros de alpargatas de la fábrica de D. Lorenzo Maciá, en número de 62, han logrado que aquél acceda a aumentar el precio de la mano de obra y que abone 40 pesetas por algunos gastos que ocasionó a la Sociedad de aquéllos.

Antes de ceder, este fabricante trató de dividir a los obreros para desbaratar su plan, y como esto le saliera mal, pretendió llevar el trabajo a otro pueblo, cosa que tampoco le dió resultado, por haberse declarado los compañeros de allí solidarios de los de Elche. Perdida toda esperanza de salirse con la suya, buscó la mediación del banquero D. Antonio Peral, que se entendió con la Sociedad y aceptó las condiciones antedichas.

Nuestra enhorabuena a esos compañeros por el buen resultado de su reclamación.

Unión General de Trabajadores.

COMITÉ NACIONAL

Estimados compañeros: Continúan algunas de las huelgas de que hemos dado cuenta en circulares anteriores.

Para que los compañeros recuerden de ellas, las enumeramos, consignando la dirección que tienen:

Fundidores de plomo, de Córdoba (José Segorbe, Moriscos, 39).

Canteros y Carpinteros, de Orense (Ramón Pintos, Viriato, 5).

Albañiles, Carpinteros y Peones, de El Ferrol (Camilo Montero, Canido, 83).

Obreros en hierro, de Valladolid (Cipriano Heredia, Vega, 27).

Albañiles, de San Sebastián (Manuel Tomé, Puerto, 7).

Mineros, de Prado (Jerónimo Tejerina, Vía hullera).

La Sección de Ebanistas y similares, de Valladolid, nos comunica que se ha visto obligada a declarar la huelga de las cuatro profesiones que la componen (ebanistas, tallistas, tapiceros y silleros) por pretender los patronos imponer un reglamento de trabajo verdaderamente draconiano. Con objeto de que se vea la pretensión de los patronos, copiamos una de las bases: «1.ª Para ser recibido un operario, es necesario certificado de la conducta observada donde haya trabajado.»

Estos compañeros resisten ya varios días, y los donativos pueden enviarse a Fermín Ortega, Vega, 27, Centro Obrero, Valladolid.

—La Sección de Curtidores, de León, da cuenta de que ha estallado una huelga en la fábrica del Sr. Eguíagaray por pretender éste que sus operarios se dieran de baja en la Sociedad. En vista de esto, nuestros compañeros han decidido reclamar que la actual jornada de trece horas se rebaje a diez.

Decididos a luchar, estos compañeros resisten con valentía. Los donativos pueden mandarse a Aquilino Pérez, Cuatro Cantones, 10, Centro Obrero, León.

La Sección de Obreros en hierro, de Avilés, ha obtenido un completo triunfo en lo que pretendía, alcanzando la jornada de diez horas.

—La Sección de Curtidores, de Santander, ha conseguido el pequeño aumento de 25 céntimos de peseta en el jornal, después de tres días de huelga.

Las Secciones de Obreros en hierro y Alpargateros, de Castellón de la Plana, y la de Albañiles y Pintores, de Avilés, anuncian huelgas reclamando mejoras en las condiciones del trabajo.

Vuestros y de la causa obrera. Madrid, 20 de mayo de 1901.—Por el Comité: ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.—VICENTE BARRIO, vicepresidente.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» ha abierto una suscripción para auxiliar a los obreros boteros en huelga.

Santander.—Se han constituido en Sociedad los sastres y sastras.

—Los oficiales tapiceros se han organizado también en Sociedad de resistencia.

Torrelavega.—Lo mismo han hecho los sastres y sastras de este punto.

Valladolid.—Los trabajadores de los pueblos de esta provincia van despertando a la vida societaria.

En Medina del Campo, además de los carpinteros, que ya están organizados, han constituido Sociedad los albañiles, que han enviado su Reglamento al Gobierno civil para legalizarlo.

En Zaratán una Comisión de trabajadores agrícolas se ha presentado en el Centro Obrero de Valladolid a pedir la cooperación de éste para organizarse.

En Villabrigida hay ya cerca de 100 obreros del campo asociados.

En Rueda también existe organización obrera.

Y en otros pueblos hay compañeros que trabajan por asociar a los suyos.

Palma de Mallorca.—La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá a Agustín Lladó, Plaza Mayor, 16.

En este sitio tiene su domicilio el Centro Obrero, que le forman actualmente las siguientes colectividades: Centro de Albañiles, Sociedad de Obreros en hierro y demás metales, Sociedad de Zapateros y Sociedad de Carpinteros, Unión Tipográfica, Unión de Pintores y Empapeladores, Unión de Cordeleros, Lampistas y Hojalateros, Curtidores, Alfarreros, Manteros, Sombroceros, Artes y Oficios, Escuela del Centro Instructivo, Agrupación Socialista y EL OBRERO BALEAR, órgano de la misma. Total, 15 colectividades.

Soto del Barco.—En este punto se ha celebrado un mitin de propaganda, en el que han tomado parte Enrique Fernández, de Avilés, y Manuel Vigil, que explicaron las ventajas que reporta la organización obrera y lo precisa que ésta es.

Lo dicho por ambos compañeros agradó muchísimo al público.

Pravia.—También en este pueblo han dirigido la palabra a los trabajadores los citados compañeros, manifestando Vigil lo que es la Unión General de Trabajadores, y examinando Fernández la constitución del Partido Socialista y demostrando la necesidad de la lucha política.

Muros.—Asimismo en este punto pronunciaron discursos los mismos correligionarios, exponiendo las ideas socialistas, los males que engendra el actual régimen social y la manera como el Partido Socialista acabará con ellos.

Al final del acto se hizo una colecta a favor de los panaderos huelguistas de Oviedo, que produjo 22 pesetas.

Almería.—Se ha constituido en Sociedad de resistencia el gremio de Canteros.

Uno de sus primeros acuerdos fué enviar un afectuoso saludo a los obreros asociados y principalmente a sus compañeros los canteros de Madrid.

La correspondencia se dirigirá a nombre del secretario, José Zapata, Rambla de Alfarreros, núm. 45.

La Arboleda.—La Agrupación Socialista, que ha hecho ya varios pedidos de acciones para EL SOCIALISTA diario, acaba de adquirir 25 más. La cantidad que éstas importan la han obtenido mediante una función teatral dada por aquellos correligionarios.

Pontevedra.—La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales ha expulsado al individuo Celestino Portela, forjador, por ser un miserable lacayo del burgués en cuya casa se ocupa, por haber trabajado el 1.º de mayo y haber hecho que se hiciera trabajar a otros compañeros.

Barcelona.—La Sociedad de Lampistas, Latoneros y Hojalateros tiene su domicilio en la calle de Amalia, 4, 2.º, donde dirigirán la correspondencia los que deseen algo de ella.

—La Sociedad de Obreros marmolistas ha ingresado en la Federación de Obreros en piedra y mármol.

La correspondencia para esta Sociedad se dirigirá a Juan Sanz, Ronda de San Pablo, 31, cervicería.

Bilbao.—Del beneficio líquido que produjo la velada teatral celebrada el 18 de marzo por los socialistas bilbaínos, 97 pesetas se han dedicado a adquirir acciones de EL SOCIALISTA.

Irún.—Ya se ha constituido en este punto la Agrupación Socialista.

La correspondencia para la misma se dirigirá a Simón Arsuaga, Larrechi, 36, 2.º

Alicante.—La Sociedad de Canteros ha ingresado en la Federación de su oficio.

Orense.—La Agrupación Socialista ha adquirido 5 acciones para el periódico diario.

EXTERIOR

HOLANDA.—El compañero Toelstra ha pedido en el Parlamento la reforma de la Constitución, petición que ha sido rechazada por 65 votos contra 20.

INGLATERRA.—Se ha celebrado en Lancashire una «misión» socialista que ha durado cinco días.

A más de las muchas reuniones celebradas se han repartido 500.000 folletos.

ALEMANIA.—El Parlamento ha aprobado una ley por la cual el trabajo de los mineros no excederá de nueve horas.

Los socialistas presentaron una enmienda reduciendo a ocho la jornada, que fué desechada tras larga discusión.

—El compañero Swienty, yerno de Liebknecht y redactor en jefe del Volksblatt, ha sido condenado a un mes de prisión.

SUSCRIPCIÓN

UN MONUMENTO A LIEBKNECHT

Suma anterior. 90,95

Madrid. L. Villaoz, 1.—M. Gala, 1.—J. Zamora, 0,50.—P. Zamora, 0,50.—Lumbreras, 0,50.—T. Robledo, 2.—Rovira, 0,25.—Morato, 0,25.—Un socialista, 0,25.—A. Meliá, 0,25.—E. Jiménez, 0,25. 6,75

Alicante. J. Alfosea, 0,10; J. Verdes, 0,10; J. Roca (padre), 0,25; J. Roca (hijo), 0,15; M. García, 0,10; P. García, 0,17; J. Sellés, 0,25; E. Aznar, 0,10; M. Pujalte, 0,20; J. Martínez, 0,10; J. Hernández, 0,15; J. Pastor, 0,25; R. Espí, 0,15; T. Ibarra, 0,15; J. V. Montenegro, 1; E. Martínez, 0,15; J. Soler, 0,10; M. Abril, 0,25; T. Casanova, 0,25; J. M. Galiano, 0,50; C. Ferrándiz, 0,15; J. Mestre, 0,15; T. Juan, 0,20; J. Adrián, 0,25; A. Martínez, 0,25. 5,40

Oviedo. C. García. 0,25

Densto. Agrupación Socialista, 2,50; A. López, 0,25; S. Arsuaga, 0,25; J. Martínez, 0,25; M. Crespo, 0,25; J. Berdascas, 0,25; P. Gaminde, 0,25; A. Araluze, 0,25; F. Nájera, 0,25; L. Martínez, 0,25. 4,75

Bilbao. J. M. Uriá, 0,75; E. Lafuente, 0,95; J. Rey, 0,30; I. Traperó, 0,25; C. López, 0,25; N. Jiménez, 0,25; P. Guinea, 0,25; C. López, 0,20; F. Trigueros, 0,15; C. Cerezo, 0,30. 3,65

TOTAL. 111,65

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Berga.—J. P.—Recibidas 6 pesetas de paquetes.

Palencia.—U. P.—Recibidas 3,93 pesetas de paquetes.

Alicante.—A. S.—Recibidas 16,50 pesetas de 55 «Leyes del Trabajo» y 0,50 de 5 «Reuniones».

León.—A. S.—Recibidas 40 pesetas de paquetes.

Vallecas.—A. S.—Recibidas 5 pesetas de paquetes.

Linares.—A. S.—Recibidas por conducto de V. B. 22 pesetas de paquetes.

Gibraltar.—B. C.—Recibidas 42 pesetas de paquetes.

Jaén.—F. G.—Recibidas 15 pesetas de paquetes.

Ferrol.—J. L.—Recibidas por conducto de Q. 6,20 pesetas de paquetes.

Buenos Aires.—J. M.—Recibidas por igual conducto 30 pesetas de paquetes.

Berga.—R. C.—Recibidas por el mismo conducto 7 pesetas de su suscripción hasta fin junio 1902.

Gijón.—J. F.—Recibidas por el mismo conducto 59 pesetas de paquetes.

Porriño.—J. M.—Recibidas 20 pesetas de paquetes.

Luarca.—M. L.—Recibidas 13 pesetas de su cuenta de paquetes.

Sitjes.—J. D.—Recibidas 31 pesetas: 20 de paquetes (792); 1 de la S. de A., 1 de la S. de P., 1 de la A. S., y 2 de J. C. hasta fin junio; 5 para LA LUCHA y 1 para EL OBRERO BALEAR.

San Martín de Provencals.—M. V.—Recibidas 37 pesetas: 9 de paquetes, 8 de otras tantas suscripciones hasta fin enero, 13 ídem hasta fin febrero, 1 ídem hasta fin junio y 7 para acciones.

Padrón.—A. P.—Recibidas 14 pesetas por saldo de su cuenta de paquetes.

Burgos.—P. L.—Recibidos 20 céntimos de 1 «Colectivismo».

Las Quintanillas.—L. S.—Recibidas 1 peseta de su suscripción hasta fin julio 1901.

Caella.—M. C.—Recibidas 37,70 pesetas: de paquetes 19,50 y el resto para «C. y A.».

Orense.—S. C.—Recibidas 40 pesetas de su cuenta.

Mataró.—A. R.—Recibidas 54 pesetas: 39,35 de paquetes; 1 para EL OBRERO BALEAR y 13,65 para LA NUEVA ERA.

Gallarta.—J. V.—Recibidas 10 pesetas de paquetes.

Betanzos.—L. T.—Recibidas 12 pesetas por saldo de su cuenta de paquetes.

Vélez-Málaga.—F. J.—Recibidas 10,75 pesetas: 7,50 de paquetes, 1,25 para 1 «Controversia», 1 «Ley sufragio», 1 «de reuniones», 1 «Municipal», 1 «Organización» y otro encargo, y 2 para EL OBRERO BALEAR.

Trubia.—I. F.—Recibidas 34,50 pesetas de paquetes y 0,80 de 1 «Album».

Oviedo.—LA AURORA SOCIAL.—Dad por recibidas 4,50 pesetas de B. L.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 20,10 pesetas de L.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 22,24 pesetas de L.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones. 491,08

Ídem por 1 «Colectivismo», 1 «Controversia» y 1 «Album». 1,25

(Continuará.)

LIBROS Y FOLLETOS

Socialismo científico y Socialismo utópico, por Federico Engels, 25 céntimos.

Estudio acerca del Socialismo científico, por Gabriel Deville, 25 céntimos.

El Colectivismo, por Julio Guesde, 15 céntimos.

Manifiesto comunista, por Marx y Engels, 15 céntimos.

La ley de los salarios y sus consecuencias, por Julio Guesde, 5 céntimos.

Miseria de la Filosofía, por Carlos Marx, 1 peseta.

Socialismo y libertad, por Juan Jaurés, 25 céntimos.

Las organizaciones de resistencia, por Pablo Iglesias, 10 céntimos.

Catecismo de Moral, por «Cazalla», 25 céntimos.

Meeting de controversia en Santander, 25 céntimos.

Los socialistas y el doctor Escuder, 50 céntimos.

España y el descubrimiento de América, por J. J. Morato, 30 céntimos.

Programa y Organización general del Partido Obrero, 15 céntimos.

Leyes de Renciones públicas y de Asociación, 10 céntimos.

Ley Municipal, 30 céntimos.

Ley de Sufragio universal, 30 céntimos.

Leyes y Reglamentos del trabajo, explicados por Ricardo Ouelos, 30 céntimos.

Album revolucionario, colección de siete retratos y una portada, 80 céntimos. El album comprende los retratos de Marx, Engels, Owen, Saint Simon, Liebknecht, Bebel y Bebel, los cuales se venden sueltos al precio de 10 céntimos.

De estas publicaciones, dadas a luz casi todas por EL SOCIALISTA y el Comité Nacional, hay depósito en la Administración.

LA NUEVA ERA

APARECE EL 1 Y 16 DE CADA MES

CON LA COLABORACIÓN DE LOS PRINCIPALES SOCIALISTAS

Ptas. 1,50 trimestre. Número suelto, 25 céntimos.

ADMINISTRACIÓN: Gobernador, 31, bajo, Madrid.

Imp. de Cao y Val, Platería de Martínez, 1.